

Bilan du Service

Education Environnement
Transition Ecologique

2023

la ligue de
l'enseignement

F O L Loire

Former des éco-citoyens responsables et solidaires !

Un avenir par l'éducation populaire !

Service Education à l'Environnement et à la Transition Ecologique (EETE)

Rapport d'activités-2023



2023 est marqué par un engagement fort de notre service sur la construction des 2 projets européens (PACTE et TRANSFORMER). L'objectif de ces 2 projets est la construction de ressources pédagogiques libres pour favoriser l'éducation des scolaires et adultes aux enjeux de la transition écologique.

2023, c'est aussi un **véritable engagement de la Ligue dans une démarche de transition écologique** dans ses différents centres. Initiée lors des séminaires de rentrées, cette action prend la forme d'ateliers de formation de tous les salarié-es qui aboutira à la mise en place d'un programme d'actions pour 2024.

A noter que nous avons renommé le service (EETE en place de EEDD).

1) PACTE

Pour rappel ce projet à destination des enseignants /animateurs(trices) vise à diffuser des **ressources gratuites sur 6 thématiques** (climat, biodiversité, eau, santé et environnement, consommation responsable et écocitoyenneté). Séances pédagogiques, vidéos et posters intégreront la malle pédagogique.

La Ligue de l'Enseignement coordonne ce projet avec ses partenaires de la Ligue Belge et de la coopérative Sociale 1001 Nuits.

L'année a été consacrée à la construction des outils (thématiques de l'Eau et le Climat) et aux phases de tests auprès d'une dizaine d'enseignants. Les ressources seront traduites, mises en forme et disséminées principalement en 2024.



Loire
LE DÉPARTEMENT

2) TRANSFORMER

TRANSFORMER : Porté par la coopérative sociale 1001 Nuits, le service est associé avec FAGIC (Fédération des associations Gitanes de Catalogne).

S'appuyant sur des pratiques inspirantes dans 3 domaines (Climat et Eau, Climat et Biodiversité, Climat et Villes inclusives), le projet vise à **apporter des outils pour la formation des adultes**. 3 modules de formation sont en cours de construction et vont être testés en parallèle au sein de la Ligue de l'Enseignement de la Loire pour transformer notre structure.



Loire
LE DÉPARTEMENT

3) ROANNAISE DE L'EAU

La Ligue de l'Enseignement en partenariat avec Madeleine Environnement est le partenaire de la Roannaise pour **sensibiliser les classes du Roannais à la thématique de l'eau**.

Cette action concerne 17 modules (une séance en classe + une sortie (cycle 3) qui sont proposés pour le cycle 3.



4) SIEL, Sensibiliser aux enjeux énergétiques

Le SIEL (Syndicat Intercommunal des Energies de la Loire) a choisi la Ligue pour déléguer son action de sensibilisation dans le nord du département.

Une quinzaine de séances sont financées pour présenter les différentes sources d'énergie, l'impact de ses utilisations sur notre planète et **l'enjeu d'une sobriété** pour limiter le dérèglement climatique et l'épuisement des ressources.



5) Dispositif ExpLoire@cteurs : 10 ans déjà !

Rares sont les projets qui perdurent année après année avec un tel engouement, ExpLoire@cteurs en fait partie. Depuis 10 ans, il permet un **travail sur la Loire et les liens qui nous unissent au fleuve** avec l'aide de nombreux partenaires. Soutenu dans le cadre du plan Loire, il permet aux enseignants d'être épaulés gratuitement par la Ligue dans l'utilisation des outils (livret élève, site internet, quiz).

Le programme a pu être réalisé avec en fin d'année l'organisation de 4 randonnées éducatives le long du fleuve (2 sur Roanne et 2 sur St Just St Rambert). L'association Fleuve Loire Fertile nous a appuyés avec des visites de la péniche « le Danton ». Le projet est passé sur un dimensionnement à 30 classes pour cette année en lien avec une réduction significative du soutien du SGAR 45.



6) Conscience Numérique Durable (CND)

CND vise à une meilleure intégration des impacts environnementaux et sociaux dans l'usage des outils numériques.

Plusieurs webinaires ont été assurés auprès de différentes collectivités et associations pour faire connaître cette malle pédagogique. S'appuyant sur ce projet phare, nous avons réalisé des animations dans le cadre des animations de St Etienne Métropole auprès des élèves de CM1/2.

Les retours des enseignants ont été très positifs.

Les ressources sont disponibles gratuitement sur le site www.conscience-numerique-durable.org



7) Accompagnement de projets :

Cette année 2022-2023 ce sont **138 classes de primaire** qui ont été accompagnées dans leurs projets sur différentes thématiques de la Transition Ecologique.

Les retours sont très positifs (94.4 % de satisfaction).

Les actions se déclinent :



➤ Ecoles sur les communes de l'Agglomération Roannaise, Charlieu

7 municipalités et le Sou des écoles de Charlieu ont soutenu le service EEDD dans le cadre de CED-Ecole (Citoyenneté Environnement Développement Durable) soit 101 classes. Une convention permet ainsi d'établir des projets avec les enseignants pour des projets personnalisés.



➤ Ecoles sur l'agglomération de Saint-Etienne Métropole (SEM)

Dans le cadre de son plan EEDD, SEM propose sur différentes thématiques (rivière, inondation, numérique responsable) des programmes d'animations. Cela concerne 24 classes.



➤ Projet Ligérien par Nature

Cet appel à projet lancé par le Conseil Départemental de la Loire permet la découverte d'un Espace Naturel Sensible pour les classes de maternelle au collège qui peuvent ainsi bénéficier de 2 ½ journées d'animation.

A noter que le service EETE a validé 36 projets soit la moitié des projets du département.



➤ Projet Forêt/bois

Le service a accompagné 3 classes (Vougy, Nandax, Ecoche) dans un projet autour de la valorisation/préservation de nos forêts. Le projet est soutenu par la communauté de communes de Charlieu Belmont. Le programme sera reconduit en 2023-24.



➤ Autres projets spécifiques

Plusieurs écoles ont souhaité bénéficier de l'expérience de la Ligue pour des interventions complémentaires ou une journée pédagogique de fin d'année.

Merci entre autres à St Jean St Maurice, Jules Ferry, St Cyr de Favières, Cordelle, Montagny (création d'un parcours pédagogique dans le bois de Châtelus).



8) Perspectives

D'autres projets parmi cités au-dessus vont être amenés à se développer en 2024. Parmi ceux-ci, nous pouvons en citer plusieurs :

- **Le développement de classes de découvertes dans le centre fraîchement rénové de St Priest la Roche**

- **La mise en place d'Aire Educative Terrestre**

Une aire éducative (terrestre en Auvergne Rhône Alpes) est un petit territoire naturel, zone humide, forêt, rivière, parc urbain..., géré de manière participative par les élèves du CM1 à la 3ème.

La mise en place d'une ATE nécessite un référent et la Ligue de l'Enseignement fait partie des organismes qui peuvent vous accompagner.



- **La renaturation et réaménagement des cours d'école**

La Ligue de l'enseignement de la Loire peut être maître d'usages de votre projet, jouant ainsi le rôle d'interface, de tiers, entre la mairie / le CD et l'école/le collège, ainsi que l'ensemble des acteurs associés (élèves, enseignants, personnels d'entretien, ATSEM, élus, architectes/paysagistes, services techniques...). Elle assure la prise en compte des besoins et des pratiques des utilisateurs finaux dans la conception de l'aménagement et est garante de la démarche globale.



Les municipalités et collectivités qui le souhaitent peuvent se rapprocher de notre service pour que l'on puisse travailler ensemble sur ce sujet.

9) Remerciements :

Nos remerciements aux municipalités (élus, services techniques), au Conseil Départemental, à l'Europe (Erasmus +) ; au SGAR Centre, au Graine Aura, à l'Inspection Académique de la Loire, à Roannais Agglomération, au Ministère de l'Education Nationale, à la Roannaise de l'eau, au SIEL, à FLF, à Sita Mos, à l'Adefoma et à nos partenaires du CLEED Collectif Départemental d'Education à l'Environnement et au Développement Durable

Merci à toute l'équipe pour son implication et à l'ensemble des enseignant(es) qui nous font confiance. Un merci supplémentaire aux 10 enseignants qui ont testé toutes les séances du projet PACTE pour nous permettre d'améliorer les contenus.

